

L'Union européenne (UE) souffre de nombreuses faiblesses par rapport aux Etats-Unis. Activités de recherche et d'innovation plus faibles, absence de géants européens de la

## « L'idée selon laquelle les performances économiques de l'Europe seraient inférieures à celles des Etats-Unis est erronée »

technologie, disponibilité limitée des capitaux privés, moins bon classement des universités... Mais, dans le domaine de la compétitivité économique, l'UE obtient de meilleures notes dans des domaines essentiels.

### TRIBUNE

Zsolt Darvas

Economiste

L'économiste Zsolt Darvas met en garde, dans une tribune au « Monde », contre les biais statistiques qui orientent le discours sur un « décrochage » européen.

Publié le 15 mars 2024 à 11h00, modifié le 15 mars 2024 à 11h00 | Lecture 3 min.

L

Article réservé aux abonnés

**Lire aussi :** [L'économie de la zone euro décroche face aux Etats-Unis](#)

Premièrement, l'UE s'en sort plutôt bien par rapport aux Etats-Unis en matière de production économique globale. Cette production est souvent comparée en dollars américains. Mais la comparaison est alors trompeuse en raison des fluctuations importantes du taux de change entre l'euro et le dollar. En 2000, 1 euro valait 0,92 dollar ; en 2008, 1,47 ; aujourd'hui, 1,09. A cette aune, l'économie de l'UE est montée en flèche entre 2000 et 2008 et a subi un désastre entre 2008 et aujourd'hui. Pourtant, il n'y a pas eu de miracle européen entre 2000 et 2008, ni de catastrophe européenne entre 2008 et 2022. C'est simplement que l'indicateur utilisé – la production exprimée en dollars américains – n'est pas utile pour évaluer les tendances du développement relatif.

La production corrigée de la parité de pouvoir d'achat est, en revanche, un bon indicateur pour de telles comparaisons, car elle corrige les fluctuations des taux de change et les différences entre les divers prix nationaux. Si l'on utilise cette mesure, la part respective dans l'économie mondiale des 27 pays membres de l'UE d'une part et des Etats-Unis d'autre part était pratiquement la même en 2000 : 20,2 % pour l'UE, 20,3 % pour les Etats-Unis. En 2022, la part de l'UE est tombée à 14,9 %, et celle des Etats-Unis à... 15,5 %. Ainsi, les parts des deux géants économiques ont diminué parallèlement, l'UE perdant à peine plus que les Etats-Unis. Ce qui n'est pas surprenant, compte tenu de la croissance rapide de la Chine et d'autres pays émergents.

## Efficacité énergétique

En outre, les économies européennes soutiennent assez bien la comparaison avec les Etats-Unis en termes de production par heure travaillée. En Europe, les salariés ont tendance à travailler moins d'heures qu'aux Etats-Unis, en partie parce qu'il y a plus de congés payés, que la semaine de travail typique d'un salarié à temps plein est plus courte et qu'il y a plus de travailleurs à temps partiel. En 2022, le produit intérieur brut (PIB) par heure travaillée, après ajustement de la parité de pouvoir d'achat, représentait 95 % de la valeur américaine en Allemagne et 92 % en France, soit un niveau de productivité proche de celui des Etats-Unis.

**Lire aussi la chronique :**      [« L'écart de PIB est désormais de 80 % entre l'Europe et les Etats-Unis »](#)

Par ailleurs, l'économie européenne est beaucoup plus efficace sur le plan énergétique que l'économie américaine, c'est-à-dire qu'il faut moins d'énergie pour produire une unité de rendement économique. En 2017, l'économie américaine a utilisé 4,3 mégajoules pour produire un dollar ajusté au pouvoir d'achat, l'économie française 3,2 mégajoules, et l'économie allemande 2,7 mégajoules.

Ainsi, alors que les prix de l'énergie sont plus élevés en Europe qu'aux Etats-Unis, les entreprises européennes utilisent moins d'énergie pour leur production, de sorte que la question de savoir si les producteurs européens paient l'énergie plus cher que les producteurs américains reste ouverte. On ne peut exclure l'hypothèse selon laquelle les prix plus élevés de l'énergie en Europe y ont encouragé les entreprises à utiliser l'énergie de manière plus efficace.

**Lire aussi :**      [« La façon dont on vit en Europe est en train de changer très profondément, plus vite qu'aux Etats-Unis »](#)

Enfin, l'économie de l'UE s'est avérée résistante à plusieurs chocs négatifs au cours des deux dernières années, tels que la crise énergétique, l'inflation, le resserrement monétaire et l'affaiblissement de la demande mondiale. Lorsque les prix de l'énergie ont grimpé en flèche en 2022 et que le spectre d'un arrêt complet de l'approvisionnement énergétique de l'UE par la Russie est apparu, nombreux sont ceux qui prévoient une contraction de la production économique. Mais cela ne s'est pas produit. L'économie européenne a réussi à se découpler de la plupart des sources d'énergie russes sans perturbations. Ce découplage a été particulièrement impressionnant pour le gaz naturel. Avant l'invasion massive de l'Ukraine, la Russie pesait pour environ 40 % dans les importations de gaz de l'UE. Le découplage du gaz russe a été facilité par une réduction importante de la consommation de gaz : 19 % en 2023 par rapport à la moyenne de 2019-2021. [La production d'énergie, l'industrie manufacturière et les ménages ont réduit de manière significative la quantité de gaz qu'ils utilisent.](#)

## Récession évitée

Parmi les autres facteurs économiques défavorables, citons la forte inflation en 2022-2023, qui a érodé le pouvoir d'achat des ménages, réduisant ainsi la consommation. Le resserrement monétaire de la Banque centrale européenne a rendu les emprunts plus coûteux, tandis que les faiblesses économiques de la Chine ont réduit la demande de produits européens dans ce pays.

Malgré tous ces vents contraires, l'UE a évité la récession et le PIB a augmenté de 3,4 % en 2022 et de 0,5 % en 2023. En outre, la création d'emplois s'est poursuivie tant en 2022 qu'en 2023. Cela indique que les entreprises prévoient une reprise de leurs activités économiques, sinon elles n'embaucheraient pas de travailleurs.

**Lire aussi le décryptage :** [Economie : les Etats-Unis, plus attractifs que jamais, inquiètent l'Union européenne](#)

En conclusion, bien que l'économie de l'UE présente de nombreuses faiblesses, ses performances sont raisonnablement bonnes par rapport à celles des Etats-Unis lorsqu'elles sont mesurées selon un indicateur approprié, c'est-à-dire en termes de parité de pouvoir d'achat. Certains pays de l'ouest et du nord de l'UE sont presque aussi productifs que les Etats-Unis en termes de production par heure travaillée. L'idée selon laquelle les performances économiques de l'UE seraient nettement inférieures à celles des Etats-Unis est donc erronée. La question cruciale est de savoir pourquoi l'économie de l'UE est si performante, malgré ses nombreuses faiblesses bien connues.

 **Zsolt Darvas** est économiste, chercheur à l'institut Bruegel (Bruxelles) et à l'université Corvinus de Budapest (Hongrie).

## Europe - Etats-Unis : l'écart se creuse

Pourquoi les performances de l'économie européenne qui, dans les années 1960 à 1980, tendaient à rattraper celles de l'économie américaine, décrochent-elles depuis quinze ans ? Revue de détail.

- « L'Union européenne a atteint ou dépassé le niveau d'ouverture observé à l'intérieur des Etats-Unis », par Marta Santamaria Monturiol, professeure au département d'économie de l'université de Warwick (Royaume-Uni)
- « L'idée selon laquelle les performances économiques de l'Europe seraient inférieures à celles des Etats-Unis est erronée », par Zsolt Darvas, économiste, chercheur à l'institut Bruegel (Bruxelles) et à l'université Corvinus de Budapest (Hongrie)
- « La comparaison entre les systèmes d'innovation européen et américain n'est guère encourageante pour l'Europe », par Reinhilde Veugelers, professeure d'économie managériale, de stratégie et d'innovation à l'Université catholique de Louvain (Belgique), chercheuse associée à l'Institut Bruegel (Bruxelles) et au Peterson Institute for International Economics (Washington)
- « L'immigration participe de la vitalité de l'économie américaine », par Hillel Rapoport, professeur à l'université Paris-1-Panthéon-Sorbonne, titulaire de la chaire Economie des migrations internationales à l'Ecole d'économie de Paris

## Le Monde Ateliers

Découvrir

### Cours du soir

Elections américaines 2024  
avec Alain Frachon et Gilles  
Paris

### Atelier d'écriture

Quinze heures de form.  
avec Marie Darrieussec

## Partenaires

### Codes promo

avec Savings  
United

Codes Promo **Privé by Zalando**

Codes Promo **carVertical**

Codes Promo **Asus**

Codes Promo **Converse**

Codes Promo **IceBreaker**

Codes Promo **The North Face**

Codes Promo **Pandora**

**Tous les codes  
promo**

### Formations de langues

Avec  
Gymglish

Cours d'anglais

Cours d'espagnol

Cours d'italien

Cours d'allemand

Cours d'orthographe

Découvrez nos offres

Offrez un cours de langue

**Tous nos cours de  
langues**

### Jeux gratuits d'arcade

Avec  
KR3M

Solitaire gratuit en ligne

Sudoku gratuit en ligne

Mahjong gratuit

Bubble Shooter

Snake

Sudoku difficile

Jouer aux échecs en ligne

**Tous nos jeux  
gratuits**

Découvrez notre cycle de conférences spécial élection  
américaine 2024 avec Alain Frachon et Gilles Paris

Découvrir

